
中國在「十二五」規劃中明確提出，要「全面推行
公共場所禁煙」，這是控煙內容首次納入國民經濟和社
會發展五年規劃。短短10個字反映出中國政府的政治
意願，以及改變民眾不健康生活方式、控制慢性非傳
染性疾病的決心。然而，《2011年中國控制吸煙報告》
指出，中國以3億吸煙者成為全球最大煙草生產國和最
大煙草消費國。履行《煙草控制框架公約》5年來，中
國全民吸煙率沒有下降，二手煙的受害者卻在3年內增
加了2億人，達7.4億人。

年150萬人死於吸煙病
「煙草已成為危害我國人民健康的『第一大隱形殺

手』，每年因此死亡的人數佔全國死亡人口總數的12%
以上（逾150萬）。」雲南省公共衛生專家李曉亮表
示，據專家估算，如果煙草流行再不加以控制，到
2030年中國每年死於與煙草相關疾病的人數將超過200
萬；到本世紀中，累計將有1億中國人死於吸食煙草。
同時，中國由吸煙而產生的社會成本正在逐年增加，
2010年的淨效益為負600億元人民幣。

中國缺少專門禁煙法律
「我國曾多次在公共場所禁煙，但收效甚微。你覺

得造成中國式控煙困境的主要原因是什麼？」五成受

訪者認為缺少專門的禁煙法律、公共場所禁煙法規力
度缺乏為主要原因；三成受訪者認為煙草產業背後複
雜的利益鏈，已成控煙的最大阻力；二成受訪者覺得
中國禁煙困難源於吸煙的社會陋習；還有不少受訪者
認為公眾對二手煙危害認識不足等是主要困難。
國家衛生部今年3月修訂並發佈《公共場所衛生管理

條例實施細則》規定，從5月1日起，明令禁止在商
場、公園、餐飲等七大類28種公共場所的吸煙行為。
然而，禁煙令收效甚微。

禁煙缺乏具體懲罰細則
禁煙令為何如同虛設？中華預防醫學會會長王隴德

認為， 其問題在於，一是沒有執法主體，二是沒有法
律責任。中國疾控中心控煙辦副主任姜垣指出，禁煙

細則中沒有對室內公共場所吸煙者和場所經營者的處
罰性條款。由於缺乏具體的懲罰細則，無法對違反者
進行有效的責罰，加上懲罰力度偏低等原因，控煙面
臨巨大的執法難題。
清華大學法學院教授王晨光認為，正視煙草和二手

煙的危害，可借鑒國外和港台地區的成功立法經驗，
選擇科學可行的執法模式，推動公共場所禁煙法治運
動。否則，「禁煙令」只能是一紙空文。
王隴德還提出，各地政府在推進控煙工作時應做

到：一是廣泛宣傳吸煙危害，營造控煙氛圍。二是提
高煙稅和香煙價格，減少新煙民。三是法規制定時應
該明確執法主體和法律責任。他批評說，「教師、醫
生吸煙率仍然很高，許多公務員還在辦公大樓裡吸
煙，這些人應該做出表率」。

A20 責任編輯：黃雲濤 2011年6月1日(星期三)中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

滬動車實名制 驅「牛」添「煩」

成都「戒煙門診」門庭冷落

「禁煙令」收效不彰 吸率未降受害者激增

全國7.4億人被迫吸二手煙
傳三大電信高層易人

長江中下游
將有大範圍降雨

香港文匯報訊 據內地《財經》雜誌報道，作
為行業高層人事調整的一部分，中國移動董事長
即將易人，工業和信息化部副部長奚國華將取代
王建宙，出任這家世界最大移動通信營運商的董
事長。
此外，據《財經》的報道，中國聯通總裁陸益

民將升任董事長，原董事長常曉兵將轉任中國電
信董事長。
國家工信部發言人王立健既未證實、也未否認

這一報道。中國移動、中國聯通以及中國電信的
發言人也皆未立即回覆要求置評的電話。
為改進公司管理，清楚區分董事長和總經理職

能，現年62歲的王建宙於去年8月，將總經理之
職交給了原副總經理李躍。王建宙是在2004年的
行業重組中由中國聯通轉入中國移動的。

解放軍為旱區打井223眼
據解放軍報31日報道 去冬今春以來，內地部

分地區持續乾旱，給人民生產生活造成嚴重影
響。全軍給水工程部隊堅決貫徹落實胡錦濤主席
和軍委、總部指示，全力支援地方抗旱打井。總
參謀部、總政治部日前發出通報指出，北京軍區
某給水工程團、蘭州軍區某給水工程團和瀋陽軍
區某預備役給水工程團共出動千餘名官兵、22部
鑽井機，支援山東、河南、河北和遼寧省朝陽地
區抗旱打井，目前已成功打出水井223眼。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）飽受
乾旱之苦的長江中下游地區終於要迎來大面積降
水。國家氣象局新聞發言人陳振林31日在北京舉
行的發佈會上表示，6月上旬，長江中下游旱區
雨水將呈增多趨勢。3至7日，該地區將出現一次
中到大雨天氣過程，局部地區有暴雨。
陳振林表示，6月中國將進入主汛期，天氣形

勢複雜多變。「端午節」假日期間（6月4日至6
日），南方大部分地區為陰雨天氣，北方多地區
也將有降雨。5至6日，江南等地的部分地區雨量
較大，局部地區可能還會出現短暫的雷雨大風，
對人們外出活動產生不利影響。
內地高考期間(7至8日)，許多地區都有降水，

江南和華南的大部分地區有降雨；新疆北部、東
北地區大部有小雨。而華北地區則將以晴好天氣
為主，局部地區日最高氣溫可達35∼37℃。

珠三角污染重
降水六成酸雨
香港文匯報訊（記者 沙飛 廣州報道）2010年

珠三角區域空氣綜合污染水平依然較高，酸雨頻
率仍高達63%，珠三角城市水環境功能區水質達
標率僅為64.5%，污染源主要來自於電鍍、印
染、製革等重污染型的勞動密集型產業。
據廣東省《關於〈珠江三角洲環境保護規劃綱

要〉決議》情況的報告透露，2010年珠三角區域
空氣綜合污染水平依然較高，酸雨頻率仍高達
63%，污染重點集中在電鍍、印染、製革等重污
染型和勞動密集型產業。2010年珠三角城市水環
境功能區水質達標率僅為64.5%，仍有11.3%屬於
劣V類水體，單位GDP能耗、工業用水重複利用
率等資源約束性指標也未達標。

將整治電鍍印染製革業
廣東省環境保護廳廳長李清說，由於粗放型、

高投入、高排放、低效率產業依然存在，珠三角
地區污染物排放量仍然很大。李清說，2010年珠
三角地區廢水排放量、化學需氧量、二氧化硫排
放量佔全省排放量的72.7%、55.9%和46.6%，污
染負荷仍相當重。
報告還透露，廣東省計劃下一步將重點抓好淡

水河、石馬河、前山河、佛山水道、市橋水道、
珠江廣州河段、深圳河、獨水河、巴江等流域的
綜合整治工作，整治流域內電鍍、印染、製革等
重污染型和勞動密集型產業。

穗亞運城牆裂滲水
業主轟貨不對辦
香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道） 備受關

注的廣州亞運城項目近期到了交樓時間，再次將
亞運城開發商推向風口浪尖。在近期廣州一些業
主論壇上，出現了網友反映廣州亞運城收樓的房
源出現牆體裂縫、外牆滲水、地板空鼓等諸多質
量問題的帖子，並公佈了相關圖片。日前，相關
業主更是前往廣州亞運城項目現場，進行集體維
權。

開發商稱符合交樓標準
有網友發圖片稱，木地板腳線邊緣竟然長出了

一朵黑褐色的疑似木耳或蘑菇的菌，菌旁邊的腳
線已經發霉發黑，地板與牆面相接位置可以看到
裂縫。業主們稱其為「蘑菇門」事件。隨㠥收樓
的人增多，業主爆出的問題也越來越多。有業主
稱，賣樓的時候說所有裝修材料都是國際一流質
量，和樣板房對比嚴重貨不對辦。他打算與發現
類似問題的業主聯合起來，跟開發商討說法。
廣州利合房地產開發有限公司常務副總經理劉

天宇表示，賣樓的時候就已告知業主，在亞運會
期間運動員使用過這些房屋，可能會有損傷，現
在再賣這樣的樓也符合預售標準。

雖然官方和專家一再強調吸煙的

危害，禁煙新政、控煙宣言亦屢見

諸媒體，但內地控煙工作仍收效甚

微。甚至在這個世界無煙日、禁煙

令「滿月」的日子，公共場所吸煙

的群體亦沒有明顯減少，煙草仍在

侵蝕㠥人們的健康。

國人對煙草心態複雜
首先應承認，當今黨政官員中的煙民大有人在，這對吸

煙的屢禁不止，起㠥上行下效、推波助瀾的作用。

在這種社會氛圍中，吸煙很多時不僅僅是人們生理成癮，

更存在㠥心理依賴。所以，當官方一紙禁令，用一刀切的方

式解決控煙問題時，其效果甚微幾乎已在預料之中。

循序漸進 方能收效
中國控煙，不能一蹴而就，而要疏堵結合、循序漸進才

能真正有效。疏，要給煙民們戒煙的過程，研發煙癮的替

代品及戒煙的藥品，明確劃分吸煙區和禁煙區，杜絕普通

人群的二手煙危害；堵，則要嚴格控制煙草的銷售渠道，

對違法吸煙者做到違法必究、執法必嚴，不能讓禁煙令如

同虛設。

此外，建立控煙的社會氛圍更加重要。這需要由掌握社

會話語權的精英階層開始，改變從前吸煙才「酷」的狀

態，樹立戒煙光榮、健康生活的理念，讓民眾特別是青少

年建立起對煙草說「不」的理念，才可能從根源上杜絕煙

草對國人健康進一步的危害。 ■凝哲
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香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）5

月31日是第24個「世界無煙日」，也是俗稱

「禁煙令」的《公共場所衛生管理條例實施

細則》在內地正式實施一個月，但各地控煙

效果仍遠未達預期。5月26日由中國疾控中

心發佈的《2011年中國控制吸煙報告》指

出，中國以3億吸煙者成為全球最大煙草生

產國和最大煙草消費國。履行《煙草控制框

架公約》5年來，國人吸煙率沒有下降，二

手煙的受害者卻在3年內增加了

2億人，達7.4億人。

香港文匯報訊（記者 唐苗苗 廣州報道）從今日（6
月1日）開始，廣深和諧號正式實行實名制，乘坐廣深
和諧號列車的乘客，務請記得隨身攜帶港澳居民往來
內地通行證（即回鄉證）等有效身份證件。不僅買票
時需要出示身份證，而且在進站時也需查驗票證人一

致。據悉，深圳部分地鐵站點也需持身份證進站。
廣深線「和諧號」動車組實行車票實名制後，能夠

購買實名制車票的有效身份證件共有23種。鐵路部門
對二代居民身份證識讀儀進行技術改造，新增自動識
讀港澳居民往來內地通行證功能。也就是說，在23種

有效身份證件中，使用二代居民身份證、港澳居民往
來內地通行證兩種證件購票時，系統可以通過識讀儀
自動讀取身份信息。同時，自動售票機也僅受理二代
居民身份證、港澳居民往來內地通行證兩種證件購
票。使用其他有效身份證件購票時，只能在人工售票
窗口，由售票員手工錄入旅客身份信息。
鐵路部門建議，乘坐廣深線「和諧號」動車組，內

地旅客盡量使用二代居民身份證購票，港澳旅客盡量
使用港澳居民往來內地通行證購票。

香港文匯報訊（記者 張一波 上海報道）今日起，全
國鐵路所有動車組列車正式開始實行實名制，乘客購
票、進站、上車都需出示身份證明。記者昨日從上海
虹橋火車站了解到，採取實名制後，車站門口「黃牛」
較平日明顯減少，但大部分乘客對此「很不習慣」，直
言實名制帶來的麻煩頗多。一些常年代理火車票的旅
行社則紛紛表示，生意差了許多。

識讀器乘客不懂用
一周前，上海虹橋火車站已開始預售實名制車票，

但效果並不理想。記者昨日在火車站售票大廳看到，
各售票窗口、自動售票機上已全部安裝上了實名制識
讀器，但許多乘客對於該設備仍「無從下手」。
一名旅客告訴記者，該識讀器只能識別二代身份

證，讀取時間大約6、7秒，隨後將身份證上的姓名、
號碼顯示於售票員的電腦屏幕上，自動完成有效信息
的錄入。但如果旅客持其他身份證明購票，則需售票

員手工輸入身份信息，這樣一來既降低效率，又容易
出錯。
記者現場看到，採取實名制後，車站門口「黃牛」

較平日明顯減少。但一些購票者由於未能攜帶身份
證，只能轉道製證窗口，開具臨時身份證明。一位經
常往返上海、南京的商務人士陳先生表示，實名制雖
然可以打擊「黃牛」倒票，卻給旅客徒添了更多麻
煩。

旅行社促完善制度
實名制不僅讓旅客感受諸多不便，亦讓許多旅行社

生意冷清。
常年以來，旅行社都是靠先買票後銷售的方式，即

先購買一定數量的火車票，然後再根據票的多少銷售
相應的旅遊線路。而在動車實名制實施之後，旅行社
卻由主動購票轉變為被動購票，需要有消費者的相關
證件才能購票。

業內人士呼籲，既然已實行實名制，就應該像機票
一樣，身份證明就能代表車票。如果不完善制度，一
旦遇上春運這樣的大客流，後果堪憂。

香港文匯報訊（記者 唐鎏宇 成都報道）

作為全國首批設立「戒煙門診」的城市之
一，成都3年前就在各大醫院設立了戒煙門

診。然而3年已過，在世界第24個無煙日來
臨之際，本報記者看到戒煙門診的運作情況
卻令人擔憂。
成都華西醫院的「戒煙門診」附屬於該院

的呼吸內科。戒煙門診剛成立時，每周只有
1名醫生來看診一次。經過三年的發展，目
前，該院每周一至周五上下午都各有一名醫
生在戒煙門診當值。然而，雖說醫生看診的
次數增加了，但是前來戒煙的市民卻不曾增
加。「最多的時候，每天就10個人左右來就
診，這相對於醫院日均過萬的門診量來說，
確實太少了。」該院戒煙門診的梁宗安教授
告訴記者。據了解，成都其他設立「戒煙門
診」的醫院也普遍遇到就診人數不足的局
面。
「由於宣傳的力度不夠，很多人認為戒煙

主要靠毅力，不需要去醫院，其實長期吸煙
產生的煙草依賴以及停止吸煙後產生的戒斷
反應是需要藥物的治療才能消除的。」在談
及戒煙門診人氣不足的原因時，梁教授無奈
地說道。梁教授同時表示，費用過高也是制
約戒煙門診就診人數的原因之一，「戒煙過
程一般需要三個月的時間，共計需要2,000
元左右的醫療費，而且這些費用是不能報銷
的」。

港人乘「和諧號」需回鄉證

■5月31日，北京朝陽醫院舉行戒煙義診
活動。圖為該院醫務人員在為市民義診。

新華社

■5月31日是第24個世界無煙日。圖為西藏大學醫學院學生次仁措姆向市民宣傳吸煙的害處。 中新社

■上海虹橋火車站在採取實名制後，車站門口「黃牛」
較平日明顯減少，但也給部分乘客帶來一些麻煩。


